

16 de Junio

## La Voz de Guipúzcoa

pagina 5

## La política mundial

## La situación en China se agrava y los Soviets envían trenes de material de guerra

Es posible que Norte-América anule su reconocimiento del Gobierno de Méjico. Hoy se entrega en Berlín la respuesta francesa a la proposición de garantía

POR TELEFONO

Paris, 15.

## LA SITUACION EN CHINA

Comunican de Shanghai que los consumidores británicos y japoneses de Kio-Kang han sido incendiados y destruidos durante unos serios desórdenes que tuvieron lugar el sábado.

Se consiguió evitar el saqueo del consulado inglés, pero en cambio los revoltos robaron y destruyeron los almacenes y tiendas de las compañías extranjeras.

Los japoneses han desembarcado en dicho punto fuerzas de marinería que se encargan de mantener el orden.

Dicen de Pekín que el Gobierno chino enviará órdenes a las autoridades provinciales en el sentido de que protejan eficazmente a los extranjeros.

Una delegación de fuerzas vivas ha visitado al jefe del Gobierno, no para pedirle que observe una actitud de firmeza en las negociaciones que se seguirán con las grandes potencias sobre los incidentes de Shanghai.

Los obreros de Pekín se disponen a realizar un paro general durante 24 horas para demostrar su solidaridad con los camaradas de Shanghai.

Unos diarios chinos han comenzado a publicar la lista de las casas británicas y japonesas que deben de ser sometidas a un severo boyco.

El representante de la Gran Bretaña ha entregado su respuesta a la última nota del Gobierno chino relativa a los sucesos de Han-Kew.

En la respuesta se afirma que la policía y voluntarios no hicieron otra cosa que defendese contra las agresiones de los revoltos chinos. Afirman que si los extranjeros apelan a sus propios medios para evitar ser asesinados, se debe exclusivamente a que las autoridades chinas de la ciudad no los protegían en lo más mínimo.

Dicen de Riga que gran número de viajeros llegados de Siberia declaran haber visto en la estación de Verkne-Udinsk trenes enteros cuyos vagones contenían exclusivamente fusiles, cañones y municiones consignadas a Kharbin (Mandchuria).

Los viajeros añaden que los Soviets no ocultan lo más mínimo su intención de ayudar en cuanto puedan y mientras puedan, a los extremistas chinos.

Dicen de Canton que ha terminado la batalla que se libraba por la posesión de la ciudad. Los caudones, protegidos por sus cañoneras, cruzaron el río a los dos lados de Honam y esto hizo que las tropas de Yunnan solicitaran un armisticio y lo aprovecharan para huir hacia el Norte.

Las tropas caudonenses se apresaron de la maniobra y comenzaron en seguida a perseguir a los fugitivos.

La victoria de los comunistas caudonenses se atribuye a que iban mandados por oficiales rusos.

Los comunistas chinos, que llevaban combates rojos, se han propuesto que reine el orden en la ciudad y han fusilado a varios habitantes que, aprovechándose del pánico producido por los combates, se dedicaban a saquear las tiendas y casas particulares.

Se teme que esta victoria de los bolcheviques chinos repercuta desfavorablemente en la situación de los extranjeros.

Se dice que las pérdidas sufridas por las fuerzas contrarias se elevan en total a un millar.

## LA CRISIS BELGA

Dicen de Bruselas que esta mañana se ha reunido la Directiva del partido obrero para cambiar impresiones sobre la asamblea que celebrará el martes el Consejo general.

En esa reunión del Consejo general, donde se decidirá definitivamente si los socialistas deben de entrar o no en la coalición gubernamental provisional de los tres partidos que Mr. Van de Vyver se propone realizar.

## EL PACTO DE SEGURIDAD

Mr. Briand ha remitido al embajador de Francia en Berlín el texto de la respuesta francesa a las proposiciones alemanas relativas a un pacto de seguridad.

El martes entregará el embajador esa respuesta al canciller señor Luther.

En cuanto se haya realizado la entrega se publicarán los textos de ésta, de las proposiciones germanas y del primer proyecto de respuesta francesa.

LAS RELACIONES GERMANO-POLACAS

Dicen de Varsovia que a causa de las exigencias de los delegados del Reich están a punto de romperse las negociaciones que se

## Gente de pro

José Letamendía es un hombre que quiere esclavizar el azar

Para ello, pierde y pretende no pagar

Sabido es que el que juega se expone a perder lo mismo que a ganar. Esto es cosa tan sabida que, no lo ignore ningún jugador. Es decir, ningún jugador más que José Letamendía Lasa, un aficionado a la pelota.

Este Pepe estuvo el domingo en el frontón y se declaró partidario incondicional de Chiquito de Gallarta, el palista incommensurable. Bien es verdad que este partidismo tiene algún fundamento: el que el chico de Gallarta, al comienzo del partido, tomó la delantera. Por eso, Pepe Letamendía, que llevaba en la cartera algunos billetes, bien seguro de que había de ganar mucho dinero, se dirigió a un corredor y le ordenó que ofreciera momio y varias apuestas quedaron concertadas.

Pero en el juego se puede ganar como se puede perder, ya lo hemos dicho. Y Letamendía tenía el domingo las de perder... y perdió. Su favorito empezó a pegar la pelota con el canto de la pala y el partido fue una catástrofe. "Dobla a dobla, una por una", dejó en manos de los liquidadores de apuestas del frontón, sus pesetas.

Esto le exasperó. «Era justo que por una alteración en el sistema nervioso de un pelotari, perdiese él sus ahorros, con tantos sudores conseguidos? No, de su desgracia tenía la culpa el frontón y el frontón había de oírle.

Se adelantó a la cancha y encarándose con el intendente, le dirigió las más groseras frases que se puedan imaginar, armando el consiguiente escándalo. Después desapareció como por arte de encantamiento.

Pero, como el jugador es hombre de una formalidad inquebrantable, en lo que se refiere al juego, José Letamendía acudió ayer por la tarde nuevamente al frontón con ánimo de "sacarse la espina" del domingo, y una pareja de Seguridad le detuvo y le condujo a la comisaría de Vigilancia.

La policía dio cuenta del suceso al gobernador civil y éste impuso al detenido una multa de cincuenta pesetas.

## Sucesos y ocurrencias

Antonio Martínez, conductor del automóvil 140 de la matrícula de Granada, arrolló a Jorge Sastre Alcorta. Sufrió éste erosiones tan leves, que no necesitaron asistencia facultativa.

Después de la moda de atropellos de automóviles, ha venido la de atropellos de bicicletas. Esto, sin duda, tiene la ventaja de ser menos peligroso.

A los registrados los últimos días hemos de agregar el accidente de ayer. El ciclista Juan Benedicto Callejo atropelló a María Moreno Lizarra, causándole una herida contusa en la pierna derecha de pronóstico leve, de la que fue asistida en la Casa de Socorro.

El joven de veinte años Anastasio Oñate Rojas riñó ayer con el muchacho de catorce Horacio Argemán Díaz. Una hermana de éste, llamada María Teresa, denunció en la Comisaría que su referido hermano había quedado, después de la pelea, con la americana rota. Los daños los tuvo María en ocho pesetas.

La denuncia pasó al Juzgado municipal.

## Información de Zaragoza

Un comandante va a servirse, como concejal, en el Municipio

(POR TELEFONO) Zaragoza, 15.

## LA CRISIS DEL TRABAJO

Uno de estos días marchará a Madrid para entrevistarse con el señor Aunós, subsecretario del Trabajo, el alcalde de Zaragoza y la Comisión de patronos y obreros que se ocupa de encontrar el mejor medio de solucionar, o por lo menos de atenuar la crisis producida por la falta de trabajo.

Pedirán al Gobierno que preste ayuda en la forma que estime más oportuna para remediar esa angustiosa situación.

## LAS CONCEJALIAS

Se sabe que para cubrir las dos vacantes de concejal que existen en el Ayuntamiento de Zaragoza serán designados don Francisco Rivas y Jordán de Urries y el comandante don Antonio Losada.

## UNA DESGRACIA

Dicen de Tauste que encontrándose ocupado en las faenas de campo el labrador Julián Liarte, tuvo la desgracia de que, por una falsa maniobra, dijese la vuelta el tractor en que estaba montado y que le cogiese debajo. Julián quedó muerto en el acto.

## Noticia de interés

Sabemos que la Liga Guipuzcoana de Productores, siempre atenta a procurar el beneficio de las industrias regionales, y con motivo de la emisión de Obligaciones de 200 millones de pesetas, que la Compañía de los Ferrocarriles del Norte de España, tiene solicitada autorización al Directorio militar nacional, ha dirigido a dicho Directorio el telegrama siguiente:

"En nombre de esta Liga Guipuzcoana de Productores y por los muchos intereses que en esta provincia representa el trabajo de construcción de material ferroviario, actualmente en crisis, ruego respetuosa y encarecidamente V. E. se digne gestionar con urgencia sean concedidos a Compañía Ferrocarril Norte los medios necesarios que tiene solicitados y a fin de que pueda llevar a cabo concursos de material. Le anticipa su agradecimiento, vicepresidente Orueta".

## SALINAS DE ELGORRIAGA

## NAVARRA

ABIERTO DESDE EL 15 DE JUNIO  
HOTEL DEL BALNEARIO - Detalles ADMOR

Queréis el mejor CHOCOLATE?  
pedidlo de ADARRAGA H.nos, de venta  
en todas las tiendas de COMESTIBLES

## Dr. C. ORUETA

De 10 a 1  
de 3 a 5  
APARATO DIGESTIVO. - NUTRICIÓN  
Prim, 47 - Tel. 16-29

A nuestros lectores de Burdeos  
y del Sudoeste de Francia

Para todo lo relativo a LA VOZ DE GUIPUZCOA, dirigirse a nuestro corresponsal en el Sudoeste de Francia, Mr. Melny-Cathulin, 29 rue Cottrel, Burdeos. Teléfono 40-46.

## FOTOGRABADOS

BICOLOR-TRICOLOR

DIRECTO

LIVELA Y

FOTOLITOGRAFIA

La Voz de Guipúzcoa

ELIXIR ESTOMACAL  
SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

DIARREAS EN NIÑOS y Adultos que, a veces, alternan con

ESTREÑIMIENTO

DILATACIÓN Y ÚLCERA del Estómago

DISENTERIA

OBRA COMO ANTISÉPTICO DEL APARATO DIGESTIVO curando las diarreas de los niños incluso en la época del desete y dentición. Es inofensivo y de gusto agradable.

Envíe una botella y se notará que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, evitando de seguir su dia.

33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES 5 pesetas botella, con medicación para unos ocho días

Venta: Serrano, 30, Farmacia, MADRID y principales del mundo